

DOI: 10.18572/1812-3929-2020-1-22-28

О праве на ложь в цивилистическом процессе и способах его нивелирования (в том числе с учетом электронных технологий)*



АФАНАСЬЕВ СЕРГЕЙ ФЕДОРОВИЧ,
заведующий кафедрой арбитражного процесса
Саратовской государственной юридической академии,
заведующий сектором Саратовского филиала
Института государства и права
Российской академии наук (ИГП РАН),
доктор юридических наук, профессор

✉ af.73@mail.ru

Афанасьев С.Ф.

О праве на ложь в цивилистическом процессе и способах его нивелирования (в том числе с учетом электронных технологий)

В статье рассматривается актуальный вопрос, который не одно десятилетие дискутируется в цивилисти-ческой процессуальной науке, а именно о том, имеют ли лица, участвующие в деле, а также их представители право сообщать органу правосудия заведомо ложные сведения или умалчивать об имеющей доказатель-ственное значение информации. Отмечается, что в правовой науке и практике сложились два противополо-женных взгляда на данную проблему. При этом подчеркивается, что большинство стран так или иначе постепенно пересматривают свою позицию по поводу существования такого безусловного права в пользу защиты интересов правосудия по гражданским делам и реализации концепции взаимного сотрудничества сторон и суда. Последнее предполагает внедрение в процессуальное законодательство различных средств и способов по напрямую или латентному нивелированию такого права, чего не наблюдается в отечественном судопроизводственном законе.

Ключевые слова: право на ложь, гражданское, арбитражное и административное судопроизводство, юридические санкции, правовая позиция, доказательства и их фальсификация, система искусственного интеллекта, производство по вновь открывшимся и новым обстоятельствам, самоконтроль суда.

Afanasyev Sergey F., Head of the Department of Arbitral Procedure of the Saratov State Law Academy, Department Head of the Saratov Branch of the Institute of State and Law of the Russian Academy of Sciences (ISL RAS), LL.D., Professor

On the Right to Lie in a Civil Procedure and Means to Level It (Including Taking into Account Electronic Technologies)

The article deals with a topical issue that has been discussed in civil procedural science for several decades, namely, whether the persons participating in the case, as well as their representatives, have the right to inform the judicial authority of deliberately false information or to keep silent about the evidence of evidentiary value. It is noted that in legal science and practice there are two opposing views on this problem. It is emphasized that the majority of countries, one way or another, are gradually reviewing their position regarding the existence of such an unconditional right in favor of protecting the interests of justice in civil matters and implementing the concept of mutual cooperation between the parties and the court. The latter implies the introduction into the procedural legislation of various means and methods for direct or latent leveling of such a right, which is not observed in the domestic judicial law.

Keywords: the right to lie, civil, arbitration and administrative legal proceedings, legal sanctions, legal position, evidence and falsification of them, artificial intelligence, production of newly discovered and new circumstances, self-control of the court.

* Исследование выполнено при финансовой поддержке РФФИ в рамках научного проекта № 18-29-16111 «Транс-формация правового регулирования отношений, связанных с применением цифровых технологий в судебной системе и в системе исполнения судебных актов».